

EL OBRERO

Redacción y Administración: Calle María Cristina 47 (Casa del Pueblo).

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración diríjase a José Matam, Calle Real 29.

AÑO XXXII

NUM. 1511

Palma de Mallorca 11 de Abril 1931

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Candidatura que presenta el "Frente Unico Antimonárquico"

PRIMER DISTRITO

- D. Antonio Pou Reus, Abogado, Republicano.
- D. Francisco de Sales Aguiló, Licenciado en Ciencias, idem.
- D. Andrés Crespi Salóm, Licenciado en Ciencias, idem.

SEGUNDO DISTRITO

- D. José Tomás Rentería, Odontólogo, Republicano.
- D. Lorenzo Bisbal Barceló, Empleado, Socialista.
- D. Ignacio Ferratjant Sanjuan, Albañil, idem.

TERCER DISTRITO

- D. Emilio Darder Cánaves, Médico, Republicano.
- D. Francisco Villalonga Fábrecas, Ex-concejal, idem.
- D. Jaime Bauzá Far, Zapatero, Unión General de Trabajadores.
- D. Jaime Garcia Obrador, Electricista, Socialista.

CUARTO DISTRITO

- D. José Más Rubí, Comercio, Republicano.
- D. José Quetglas Amengual, Comercio, Reformista-republicano.

QUINTO DISTRITO

- D. Jaime Comas Cladera, Médico, Republicano.
- D. Manuel Cirer Arbona, Comercio, idem.
- D. Luis Ferrer Arbona, Agente de Negocios, idem.

SEXTO DISTRITO

- D. Francisco Blanes Viale, Abogado, Republicano.
- D. Fernando Pou Moreno, Abogado, Reformista-republicano.
- D. Jaime Rebassa Garcias, Zapatero, Socialista.

SÉPTIMO DISTRITO

- D. Francisco Juliá Perelló, Comercio, Republicano.
- D. Damián Rigo Mir, Capitán de la Marina Mercante, idem.
- D. Miguel Porcel Torrens, Carpintero, Socialista.

OCTAVO DISTRITO

- D. Luis Ferbal Campo, Catedrático, Republicano.
- D. José Martínez Ribera, Comercio, idem.
- D. Germán Ballester Janer, Procurador, Reformista-republicano.

NOVENO DISTRITO

- D. Antonio Albertí Vanrell, Médico, Republicano.
- D. Vicente Tejada Garcia, Catedrático, idem.
- D. Miguel Navarro Campomar, Albañil, Socialista.

¡Trabajadores! El deber vuestro es votar la candidatura Republicano-socialista.

El Frente Unico Antimonárquico ante la próxima lucha electoral

Después de ocho años de ignominiosa dictadura declarada, que no ha sido otra cosa que la culminación violenta de la semidictadura a qué, por todos los medios, aún los más execrables, la dinastía Borbónica y sus esbirros han sometido a la nación Española, condenada a vivir de ficciones, de burles y de sangrias, al margen de los derechos constitucionales escamoteados en cuantas ocasiones el pueblo ha querido ejercitarlos; después de los ocho años indignos, cristalización de todos los desastres nacionales acumulados a la sombra del régimen Monárquico, esclavo de sus tradiciones absolutistas, de sus infidelidades a las leyes constitucionales, al pacto con el pueblo, víctima propiciatoria de todos los desmanes, de todas las torpezas, de todas las vanidades y de todos los despotismos de quienes, en su loco afán de sostener lo insostenible, de dar vida a la misma muerte, de prolongar el martirio impuesto al pueblo español más allá de lo que permiten sus nervios puestos, al fin, en tensión amenazadora; después de tan bochornoso período, con el que se ha agravado todos los males que

han determinado el estado agónico del régimen monárquico, incapaz de asimilarse las corrientes de libertad y de democracia que informan la política de las naciones cultas y progresivas; después de este doloroso paréntesis abierto entre la civilización, el derecho, la justicia y la libertad, que constituye un baldón de ignominia mancha más en la historia política de nuestro país; mancha que fuera motivo de envilecimiento del pueblo español, si no hubiera sido lavada por la sangre generosa de los heroicos capitanes Galán y García Hernández, que, con la aureola del martirio, han engrosado la legión de tantos defensores de derecho y de la libertad, inmolados al absolutismo más desenfrenado; después de tan aclago como denigrante período, un gobierno ilegítimo, un gobierno de hecho, y no de derecho, integrado por los mismos políticos que, con sus claudicaciones, sus prevaricaciones y servilismo, dieron origen al golpe de Estado del 13 de Septiembre, y triunfante la dictadura, algunos fueron colaboradores de esta, por fin, fracasada la dictadura de Primo de Rivera y la de Berenguer, dicho go-

bierno, como iniciación de la normalidad política (que es la anomalía normal, esta paradoja política tan típicamente española) tiene convocadas elecciones municipales para el 12 del presente Abril. Estamos, pues, en pleno período electoral; estamos atravesando uno de los momentos más interesantes y de mayor trascendencia para los destinos de España y para el porvenir de los principios de justicia y de libertad sobre los que hay que cimentar la política de nuestro país, si queremos que este sobreviva a los descalabros que le han ocasionado, en nombre de un falso patriotismo, las oligarquías insaciables de riquezas y de dominio. Y en estos críticos momentos, es necesario que las víctimas de estas oligarquías, sepan conducirse con la dignidad y la consecuencia que las presentes circunstancias excepcionalmente graves requieren. Por que de esta conducta depende que la Monarquía sucumba definitivamente bajo el peso de sus propias culpas o, de lo contrario, sea apuntalada para que continúe siendo granjería de los innumerables parásitos que, bajo su amparo, están consumiendo los esfuerzos y la vitalidad del pueblo español, sometido a un régimen de denigrante privación desde los puntos de vista material, moral e intelectual. Y para lograr

esta conducta de la España que piensa y trabaja; conducta que debe orientarse hacia la implantación en España de un régimen republicano que ponga fin a la serie interminable de desastres, injusticias y persecuciones que caracterizan la política de nuestro país, monopolizada por la reacción jesuítica y cerril, unas veces descarada, y otras, encubierta por un falso liberalismo al estilo Romanones-Alhucemas, gracias al analfabetismo fomentado a drede, se halla constituido en Palma, como en el resto del país, el Frente Antimonárquico, que iniciará su trascendental actuación, contentiéndose en las próximas elecciones municipales, frente a todos los partidos monárquicos, en todos los distritos, en los cuales presenta los CANDIDATOS que más arriba se expresan.

* * *

¡Ciudadanos! Reflexionad sobre la importancia que, para las clases modestas y laboriosas de esta ciudad, tiene el triunfo de la candidatura Republicano-Socialista, dispuesta a ir al Ayuntamiento a resolver con equidad y moralidad los múltiples problemas municipales, que hasta ahora se han venido resolviendo de conformidad con los intereses del caciquismo imperante, en perjuicio del vecindario. Pero si grande

es la importancia de este triunfo desde el punto de vista de la administración municipal, mayor es todavía en cuanto a su finalidad política, que es REPUBLICANA.

Ciudadanos! Electores de Palma! El día 12 de los corrientes tendrá lugar en esta ciudad y en toda la Nación la contienda electoral de una trascendencia pocas veces igualada.

En ella la batalla no estará entre distintas concepciones de la administración pública, únicamente.

La lucha será más concreta y decisiva y se entablará entre los partidarios de la España de Fernando VII, obacurantista, dictatorial, focalizada, de una parte, y de otra los que anhelamos una España engrandecida por el trabajo, la cultura, la libertad y la justicia; una España regenerada, digna de entrar en el concierto de la Europa civil y democrática.

Planteadas así la lucha por las propias circunstancias del país, la coalición Republicano-Socialista solicita y espera de los electores el apoyo viril, entusiasta y decidido para todos los candidatos.

Así lo demandan imperativamente el decoro y la prosperidad de España.

¡Electores! Contra las coacciones, amenazas y sobornos de los enemigos de la justicia, de la libertad y de la decencia ciudadana, votad íntegra la candidatura REPUBLICANO - SOCIALISTA.

Instrucciones electorales

La forma de emitir el voto tiene una importancia trascendental sobre el resultado que pueden tener las elecciones tanto es así que al hacer efectivo el secreto del voto en algunos países ha modificado el modo de ser de éstos logrando el triunfo de la política por el sendero de la democracia.

La ley electoral que nos rige habla del voto secreto, pero no está este secreto más que en el texto escrito pues hay muchos medios de burlarlo y los políticos monárquicos que siempre temieron que el pueblo pudiera manifestarse libremente no impusieron medidas que hiciera efectivo este secreto, nosotros dentro de la ley electoral que estimamos mala hemos de lograr que el elector pueda votar con la máxima libertad sin coacción y por tanto que el secreto del voto puede ser aún que imperfecto.

Es costumbre en Palma y Mallorca que el elector presente doblada la candidatura y el presidente en muchas ocasiones haciendo resbalar las dobleces vulnera el secreto cosa fácil cuando la candidatura es presentada con una sola dobladura. Por una disposición de la Junta Central del Censo se reconoce el derecho de hacer tantas dobleces a la candidatura como quiera el elector sin que el presidente de mesa pueda modificar la forma en que es presentada la candidatura.

Por tanto nuestros interventores apoyarán con toda decisión al elector que quiera acogerse a hacer efectivo el secreto del voto con las dobleces que quiera en su papeleta.

Sobre la promesa de construir un Mollet

Es verdaderamente lamentable la actitud que ciertos electores del barrio de la Calatrava, capitaneados por persona que quizá tenga que arrepentirse de lo que hace, han adoptado frente a las próximas elecciones municipales.

Desde hace muchos años el citado barrio se distinguía, en elecciones, por

su fervor y entusiasmo socialista. Los obreros curtidores que por allí viven sentían orgullo, tenían como galardón de gloria el votar la candidatura socialista. El centro, el foco de esta noble pasión era el antiguo establecimiento de bebidas conocido por Ca'n Blanch, cuyo dueño fué siempre persona amantísima de los trabajadores y se distinguió protegiéndolos en sus luchas sociales y políticas.

Este año y a pretexto de que por dicho distrito no se presenta ningún candidato socialista, en dicho establecimiento y por persona familiar del citado dueño, según se nos dice, se ha organizado una especie de mercado para la compra de conciencias incautas. El precio de estas conciencias radica en la promesa de que don Juan March ha de construir a su costa un Mollet, o ensanchar el que ya está hecho frente a la fábrica del gas. Todo ello a cambio de que voten la candidatura de coalición liberal-conservadora por lo menos cincuenta electores, para lo cual se ha formado una lista nominal de los mismos. En esta lista figuran electores del citado distrito y de otros, cuyos nombres poseemos.

Estos electores deben saber que su compromiso implica la venta de su conciencia a un precio problemático, pues la construcción del citado mollet depende de organismos oficiales y no de la voluntad ni del dinero de don Juan March.

Los citados electores, que son todos obreros, si quieren o necesitan un mollet deben solicitarlo en forma legal y digna a quien corresponde, no dejándose poner precio a su voto y a su dignidad, cosa que ya no consienten ni los mismos matasexes. Si hay quien quiere convertir su casa en un mercado para la compra de conciencias ciudadanas no deben ser los obreros los que se presten a servirles de mercancía venal. Los trabajadores deben aspirar a ser libres económica y políticamente y para serlo han de coadyuvar a la defensa de la libertad, que en el presente caso de las elecciones la representan los candidatos republicanos y socialistas, no los de March ni los de Cambó.

Arrepentios, pues, los electores que habéis dado vuestra firma para votar a los candidatos monárquicos y decidíos a votar a los tres republicanos que lucharán por el distrito de la Calatrava, baluarte que fué siempre de gloriosa tradición democrática y al que no debéis dejar que lo empañen individuos sin escrúpulo que quieren hacer su agosto a costa de vuestra dignidad y de vuestra infantil ilusión de que se os ha de hacer un mollet, cuando esto no es más que un engaño vil y grotesco.

No queráis, obreros de la Calatrava, que se os anote en la lista negra de los electores vendidos que se está formando. Rechazad las promesas engañosas y miserables y toda clase de dádivas o halagos que tiendan a corromper la pureza de vuestros sufragios. Sed libres y dignos siempre que jamás os arrepentiréis de ello. La lucha actual está entablada entre dos sentimientos: el de Monarquía o República.

Votad, pues, por la República, que ya empieza a alumbrar a España con sus destellos de luz libertadora.

UN CALATRAVÍ

N. de la R, Con decir mucho y muy grave el artículo que antecede a esta nota, deja algo en el tintero lo bastante grave para que por nuestra parte, hagamos mención de ello. Por que es el caso, según nos aseguran personas bien enteradas y de absoluta confianza, que dicho Café Ca'n Blanch no es solamente un comercio de voto, un mercado de conciencias, es, al mismo tiempo, un garito infame, en el que los infelices obreros, después de haber sido despojado de su honor de ciudadano, vendiendo su conciencia por una promesa de muy problemático cumplimiento, se envilecen jugándose, a los prohibidos, el pan de sus hijos, la paz de sus hogares y su propia reputación.

Lo que se dirán los corruptores de la ciudadanía: «cuanto más vicios, mayor botín para nuestra innoble causa». Por eso en Ca'n Blanch, los traficantes en política han establecido sus oficinas junto al grifo del alcohol y al tapete verde, antesala del manicomio y del presidio respectivamente.

¡Obreros! ¡Huid de semejante infierno!

Ciudadanos: La monarquía ha desconocido, burlado y escarnecido todos los derechos del pueblo.

La dictadura ignominiosa que hemos padecido desde 1923 fué obra suya.

En Africa ha sacrificado miles de millones de pesetas, que eran necesarios en el país para impulsar la riqueza y la cultura nacional.

Más de 20.000 hijos de madres españolas han perdido, en aquella tierra árida e ingrata, sus vidas.

Nos ha comprometido en una deuda de más de VEINTISEIS MIL MILLONES DE PESETAS, que impone una carga al presupuesto ordinario de la nación de 854.061.185,30 pesetas.

Consumo en el ministerio de la Gobernación la cantidad de 271.834.571,54 pesetas, mientras en el de Instrucción pública no gasta más que 202.324.782,74 pesetas. Paga mejor a los guardias que a los maestros de escuela.

Consecuencia de ello son el hambre, la miseria, la incultura, el analfabetismo en que vive el pueblo. Todos los años mueren 50.000 españoles víctimas de la tuberculosis.

Ninguno de estos males tienen remedio en el régimen monárquico. La monarquía y España son, pues, incompatibles. Si vive la monarquía, muere España. Para que España viva y progrese es necesario que desaparezca la monarquía. Y como en esto no puede haber términos medios, el instinto de conservación aconseja, para poder salvar a España, que desaparezca la monarquía.

¡Votad, pues, la candidatura republicano-socialista!

¿Qué harán los jóvenes?

El próximo domingo, centenares de jóvenes se encontrarán por primera vez en su vida ante la urna para cumplir con el deber de elegir a los administradores de los fondos municipales. Conviene que pongamos de manifiesto una vez más que estas elecciones llevan en sí un fondo político. Estas elecciones son preliminares para pulsar el cuerpo electoral y saber a qué lado se inclina la balanza política del país. La lucha es terrible; a un lado los monárquicos; al otro los republicanos. ¿A qué lado se inclinará la juventud?

¡La juventud! Uno de los mayores crímenes que cometió la dictadura ha caído de lleno sobre las espaldas de los jóvenes españoles. Miles y miles de

jóvenes han dejado su sangre en las tierras africanas. Miles de jóvenes han sentido como se incrustaban en sus cuerpos las balas del enemigo, en nombre de España. Miles y miles de jóvenes han pasado hambre y sed, se han visto obligados a dormir a la intemperie, expapados de agua sus cuerpos, pasando calamidades y desdichas, lejos de sus familiares, solos en aquellos campamentos en barracones y blocaos, mientras allá de las líneas de fuego los grandes comerciantes y los capitalistas, entrocaban sus bolsillos particulares en negocios a costa de la guerra, es decir, de la sangre y las calamidades de los hijos del pueblo, de los que no tienen ni no tenían dinero suficiente para hacerse de cuota y quedar tranquilamente en sus casas, de los sin ventura, de los que siendo productores y no poseyendo nada, son y serán siempre eternas víctimas de las garras venenosas de los buitres capitalistas y de los que en las desdichas humanas encuentran el principal chorro donde saclar sus deseos de mando, de opresión y de las más bajas y rastreras y viles bestialidades humanas.

A esos miles de jóvenes españoles que han sido los que durante esos y anteriores ocho años de dictaduras bochornosas, los que más sacrificios han aportado a España, los que invocaban y se decían continuamente «salvadores de la Pátria», les han negado el derecho a emitir su pensamiento, les han negado incluso el derecho de nombrar a sus representantes en los Municipios, en las Diputaciones y en las Cortes. ¡Para carne de cañón servía la juventud española! En cambio por lo que fue a intervenir en los negocios del Estado, no estaba, como tampoco lo estaban los demás españoles, capacitados para ello.

Piensen los jóvenes que el domingo van a cumplir por primera vez con el deber de tomar parte en unas elecciones, aunque sean municipales, lo que representan esos ocho años de vida política que le han arrebatado. Es hora de demostrar que la juventud no puede perdonar nunca ese robo que le han hecho, ese escamoteo de que ha sido víctima, esa bofetada que ha recibido de un régimen que además de ser causa de muchas de sus desdichas, le ha venido negando sus más sagrados derechos.

¿Qué harán los jóvenes?

Pocas horas faltan para que sepa si la juventud española sirve también para combatir en las urnas a los que para nosotros son más enemigos que los enemigos a quienes se nos enviaba a combatir. Pocas horas faltan ya para que la juventud española demuestre con su voto su modo de pensar y sentir. Y pocas horas faltan para que esta juventud mallorquina, que también lleva sobre sus espaldas los mismos halagos que sus hermanos de la península, nos demuestre si es verdad que puede comprar con un plato de lentejas o si es capaz de defender su voto de las garras de la opresión y de la esclavitud para entregarlo a los que representan ideales de progreso y mejoramiento social.

José Ber...

Recorriendo el tercer distrito

Después de ocho años de voluntario apartamiento de la actividad social, con honda satisfacción vuelvo a tomar contacto con nuestro paladín EL OBRERO BALEAR y por lo tanto con sus lectores, con el firme propósito de rescatar el tiempo que tan erróneamente perdí.

Estamos ya, en el período álgido de la actividad electoral. Por todas partes los diferentes sectores que acuden a la lucha se aprestan con inusitado ardor a la conquista del sufragio. Y hoy, como ayer, como siempre, estamos presenciando el espectáculo repugnante de la compra del voto. El soborno, la coacción, la dádiva están a la orden del día. Las partidas (no partidos) de reaccionarios ante la perspectiva más que probable de su definitivo aplastamiento, han echado como vulgarmente se dice toda la carne al asador, apelando a los múltiples resortes de que disponen para intentar contrarrestar la formidable corriente republicana que amenaza triturarlos. El dinero sale a borbotones de las arcas bien repletas del amo, y puesto en manos de los viles mufidores, inmundos reptiles, se intenta la compra de conciencias.

Pero no en todas partes van a encontrar las pestilentes piltrafas humanas, que ignominiosamente, como vulgares ramerías, se venden al mejor postor... No. Una detenida visita al tercer distrito nos ha llenado de franco optimismo, distrito eminentemente obrero ha acogido la candidatura antimonárquica con gran entusiasmo.

Los buenos amigos de siempre, casi todos, pues algunos se han dejado alucinar por el brillo del vil metal trabajan de lo lindo para el triunfo de nuestros candidatos. Bajo la dirección de estos se han montado en todas las Secciones oficinas electorales en las cuales se consulta el censo y se dan instrucciones a los electores.

Sobre todo en la Soledad el ambiente es francamente republicano. Pese a los desesperados esfuerzos que realiza el médico Alou lacayo del Amo, la mayoría en la Soledad es nuestra, a los muchos veteranos simpatizantes que poseemos en este Suburbio se ha agregado una pléyade de jóvenes republicanos y socialistas que se van convirtiendo en los amos de la calle. Y así llene que ser: actuar enérgicamente, e impedir por todos los procedimientos la nefasta labor que la mesnada de sabuesos al servicio del amo, puedan cumplir su repugnante cometido. Allí donde se coja infraganti a uno de esos reptiles el garrotazo tiene que partir con la velocidad del rayo.

Lo mismo podemos decir del Molinar, tradicional baluarte del Socialismo, llene que sufrir también la presencia de una nube de esbirros que sin pudor de ninguna clase intentan corromper la conciencia de nuestros electores. Pero no lo van a conseguir esta vez, arrastrarán algunos que de la dignidad colectiva y personal tienen un pobre concepto, pero la inmensa mayoría tienen más que suficientes motivos para esculpirles a la cara, los electores, al fin, se han dado cuenta de la suma importan-

cia que entrañan estas elecciones, ven que esta vez no se trata de conquistar un número más o menos elevado de actas no, saben que su carácter es eminentemente revolucionario, es la prueba definitiva a que se somete al pueblo para ver si se halla capacitado para el acto definitivo que tiene que acabar con las oligarquías que amenazan con acabar con los restos de nuestra soberanía. Es una especie de revista del ejército revolucionario, un recuento de fuerzas, y finalmente una afirmación categórica de la España republicana.

Y esto lo ven los electores del Tercer Distrito lo comprenden y lo esterilizan en los múltiples actos de propaganda que se vienen realizando con creciente éxito, con entusiasmo enorme.

¡Electores del Tercer Distrito! Si los mártires Galán y García Hernández dieron su vida por la República, vosotros con vuestro voto debéis conseguir que el sueño dorado de estos héroes, sea convertido en plena realidad el próximo día 12.

¡Hombres de recto juicio y de buenos sentimientos: arriba por la República y con la República!

MARCIAL

ELECCIONES MUNICIPALES

GUIA DEL ELECTOR

Art. 5—Ningún español podrá ser preso sino en virtud de mandamiento de Juez competente.

Art. 16 — Ningún español puede ser procesado ni sentenciado sino por un Juez o Tribunal competente, en virtud de leyes anteriores al delito y en la forma que éstas prescriban.

Art. 64—Las personas que sean incapaces para gobernar, o hayan hecho cosa por que merezcan perder el derecho a la Corona, serán excluidas de la sucesión por una ley.

Art. 86 — El Gobierno necesita estar autorizado por una ley para disponer de las propiedades del Estado y tomar caudales a préstamo sobre el crédito de la Nación.

(Constitución de la Monarquía que juró el Rey).

«Ya sé yo que en el régimen constitucional observado escrupulosamente no se puede discutir nunca la personalidad del Rey; pero sé también—decidlo por ahí a esos comentaristas de la Constitución—que cuando el Rey, por un acto personal, se coloca fuera de las leyes, es discutido sin consideración a su rango, que por muy elevado que sea no es superior jamás a la autoridad soberana del Parlamento.

Yo afirmo, sin temor a equivocarme, que cuando la Constitución desaparece, el Poder que en ella tiene su asiento experimenta una verdadera metamorfosis. Todo se convierte en fatal e ineludiblemente en Pederes absolutos, que son usurpados y ejercidos a la vez por el Rey y que le ponen en la obligación de ser el único responsable ante el pueblo.

(MELQUIADES ALVAREZ.)

Ocho años lleva España viviendo sin Parlamento, sin Gobierno legítimo, sin libertades individuales, vejados y escarmentados los ciudadanos con la constante injuria de llamar a los disconformes escoria de la raza, hijos espúreos, malos ciudadanos, sin que nadie, ni quien pudo y debió, hiciese nada por evitarlo.

Cuando alguien, milita a paisano, pretende salir de ese vergonzoso estado y llevar a la patria a una situación de legalidad, sobre él se quiere echar todo el peso de unas leyes que solo tienen vida en el papel, porque de la realidad fueron desterradas en provecho exclusivo de aquellos en cuyo favor ahora invocan.

(Capitán Enrique Domingo, defendiendo a Sediles y Mendoza.)

La monarquía consume al año 3.370 millones de pesetas.

La Casa Real percibe 9 millones y medio de pesetas.

En Ejército y Marina se gastan pesetas 797.435.918 22

En el Ministerio de la Gobernación se gastan 271.834.571,54 pesetas.

En Instrucción Pública se gastan pesetas 222.324.782,74.

Se paga mejor a los guardias que a los maestros de escuela.

El Ejército español cuenta:

Capitanes generales, 3

Tenientes generales, 47.

Generales de división, 143.

Generales de brigada, 476.

Coroneles, 737.

Tenientes coroneles, 1.661.

Comandantes, 4.872.

Capitanes, 7.340.

Tenientes, 7.927.

Alféreces, 4.404.

Yo no soy republicano, pero yo digo que hay una cosa difícil, muy difícil en el régimen monárquico constitucional, y es tomar el papel de jefe de un Gobierno. El que acepta la jefatura de un Gobierno compromete ante el trono, al jurar—yo doy gran importancia a los juramentos—compromete su lealtad, su probidad, su honor; pero en un pacto lícito que allí se establece recibe, en cambio, la seguridad de la lealtad de quien recibe también el juramento, y está también comprometida la probidad y el honor, y se establece el intercambio de confianzas.

Y yo os digo (con acento solemne) que yo he perdido la confianza en la confianza.

No más abrasar el alma en sol que apagarse puede. No más servir a señores que en gusanos se convierten.

(JOSÉ SANCHEZ GUERRA.)

Actos de propaganda electoral del frente antimonárquico

Los mítines republicano-socialistas se suceden a granel en toda Mallorca, y en todas partes que hablan los oradores nuestros, son escuchados con enorme interés y los locales se abarrotan de público entusiasta que aplaude frenéticamente los conceptos emitidos por los republicanos y socialistas.

No hay duda que España es republicana y prueba fehaciente de ello, es que acude en masa a oír las condenaciones de un régimen funesto y responsable del desastre español.

Esperemos pues el día 12, día en que el barómetro político nos dirá el grado de civilidad a que ha llegado el ciudadano español.

A continuación van los actos celebrados por la Conjunción Republicano-Socialista.

En Palma

El miércoles día 1 del actual, tuvo lugar en el Teatro Victoria del populoso arrabal de Santa Catalina, un mitin republicano-socialista, el cual vióse muy concurrido y reinando en él el mayor entusiasmo.

Presidió don José Porta y usaron de la palabra los siguientes oradores: don Luis Ferbal, republicano; Miguel Porcel, socialista; don José Martínez, republicano, compañero García Galán, quien leyó un hermoso discurso, en representación de la Juventud Socialista; don Germán Bailester, reformista; don Francisco Juliá, republicano, y don Damián Rigo, idem. Todos los oradores fueron muy ovacionados.

Guardóse al terminar, un minuto de silencio por las víctimas habidas en defensa de la República y por las que habrá.

En el Salón Oriental

El pasado lunes, tuvo lugar el anunciado mitin preelectoral organizado por la Conjunción Republicano-Socialista en el Salón Oriental, de Palma.

Con el local completamente atestado de público dió principio el acto, presi-

diendo nuestro camarada Lorenzo Bisbal.

Ocupa la tribuna don Francisco Villalonga, quien pronunció un discurso enérgico, condenando la funesta actuación de la dictadura.

Don José Tomás Rentería y los compañeros Jaime García e Ignacio Ferretjans, hicieron unos discursos vibrantes y valientes, condenando con frases cálidas el régimen carcomido y nefasto que sufrimos, abogando por la pronta implantación de la República, que ha de salvar a España del caos en que la monarquía la ha conducido.

Todos los oradores fueron aplaudidos con entusiasmo.

El compañero Bisbal, antes de terminar, recomendó a los asistentes a que voten íntegra la candidatura antimonárquica, dando por terminado el acto en medio de gran entusiasmo.

Los representantes de la prensa brillaron por su ausencia; sólo había dos redactores, uno de este periódico y otro de «Ciudadanía».

En Los Hostaletts. — El martes día 7, tuvo lugar en el «Cine Doré» de la popular barriada de los Hostaletts, un mitin republicano-socialista.

El salón estaba atestado.

Presidió el acto el Compañero Rafael Rigo y hablaron los camaradas Ramón García Galán, Sebastián Ferretjans, don Francisco Villalonga, Jaime Bauzá, don Emilio Darder y Jaime García, quienes atacaron duramente a la Dictadura y recomendaron la votación de la candidatura antimonárquica.

Hubo aplausos para todos y vivas a la República, reinando gran entusiasmo.

La Soledad. — Se celebró en el Salón-Cine un importante acto, en el que tomaron parte los ciudadanos Ferretjans (I), Villalonga, Bauzá, García y Darder. El local estaba atestado.

Molinar. — En el salón «Ca'n Nadal», tuvo lugar el día 31 de Marzo un mitin electoral, el cual estuvo extraordinariamente concurrido. Tomaron parte los ciudadanos Ferretjans, García, Villalonga y Darder.

Por falta de espacio dejamos de reseñar los numerosos mítines celebrados en el interior de la isla, y que han constituido todos un verdadero éxito de concurrencia, siendo muy felicitados los compañeros nuestros de Palma que acudieron a tomar parte a dichos actos.

De nuestros correligionarios de Mahón

Las elecciones Municipales

Ha sido designado por los socialistas de Mahón para figurar en la candidatura de coalición sepublicano-socialista, el compañero Camilo Vilaverde, Director de la Biblioteca Pública. En candidatura van 16 republicanos de diversos matices, debiendo elegirse 21 concejales, y es muy posible el triunfo en toda la línea de la candidatura antimonárquica.

Los socialistas de Ciudadela han designado candidatos a los camaradas Rafael Pons Moll, empleado, y Martín Pons Monjo, industrial, que irán también en coalición con los republicanos, que presentan 10 candidatos. Se va a la lucha para las mayorías y también hay seguridades de triunfar.

Los grupos socialistas de Alayor, Villa-Carlos y San Luis, no han designado candidatos, pero apoyarán las candidaturas republicanas, que lucharán por las mayorías.

En la asamblea celebrada en San Luis por los republicanos para la proclamación de candidatos, a la que asistieron los socialistas, se acordó, a propuesta de nuestro compañero Juan Carreras Villalonga, cursar el siguiente telegrama al compañero Fernando de los Ríos y al señor Alcalá Zamora:

«Reunida asamblea republicano-socialista de San Luis acordado por unanimidad telegrafiarles por su brillante actuación cívica en pro del triunfo de la libertad».

En los mítines de propaganda electoral y a favor de la amnistía que van a celebrarse en esta isla, tomarán parte representantes de la Unión Socialista Menorquina, que también dirigirá un manifiesto a la opinión pública.

Para que sirva de ejemplo

En la popular barriada de «La Paloma» se ha organizado un grupo de obreros, unos treinta y pico, que tiene por objeto el próximo domingo día 12, fecha de las elecciones, celebrar un modesto banquete a las ocho de la mañana y acto seguido ir todos a depositar el voto a favor de las izquierdas antidinásticas; pero entendiéndose que ninguno abandonará el otro mientras no hayan votado todos en sus colegios respectivos.

Ese es un caso digno de que todo el mundo lo sepa, para que sirva de ejemplo.

Los principales organizadores son nuestros amigos simpatizantes José Romualdo y José Canet, a quienes felicitamos, igual que a los demás que corresponderán, por su prueba de amor a los ideales democráticos y republicanos.

Suplicado

A petición del Comité de la Federación de Sindicatos Obreros de esta ciudad, hacemos constar que, tanto la adhesión de dicha Federación como la de varios compañeros del Sindicato del Ramo de la Piel, de Barcelona, leídas en el mitin del Teatro Balear, estaban dedicadas únicamente a la petición de amnistía para los presos políticos.

Fondo pró-elecciones

Suma anterior, pesetas, 98'47.

Antonio Bisbal, pesetas, 0'25; Jaime Brunet, id., 0'75; Juan Lladó, id., 0'50; Pedro Oliver, id., 0'40; Pedro González, id., 0'25; Antonio Valls, id., 0'25; Rafael Rigo, id., 0'30; Miguel Cardell, id., 0'20; Jaime Bauzá, id., 0'50; Ignacio Ferrerjans, id., 2'00; Antonio Serra, id., 2'00; Antonio Gibert, id., 1'00.

Suman, pesetas, 106'80.

Atención

Se recuerda a los electores y a los interventores, que, según acuerdo de la Junta Central del Censo electoral, del 6 de Diciembre de 1913, «el Presidente (del colegio electoral) no puede aumentar ni disminuir los dobles con que se le entregue la candidatura.» — (Art. 41.)

Juventud socialista Palmesana

Convoca a sus afiliados a la junta general ordinaria que tendrá lugar el próximo jueves día 16 a las ocho y media de la noche, para tratar y en su caso resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Correspondencia.
- 4.º Asuntos generales.

B. Pérez, secretario.

Se ruega a los jóvenes socialistas que todos los días pasen por Secretaría, de 8 a 10 noche, por si hay asuntos que comunicarles.

Obreros! Si no lees diariamente
EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

SALUD Y BELLEZA

Tratamientos eminentemente científicos de acción embellecedora y curativa en grado supremo

„PRODICALUZ,,

Dirección técnica: **Dr. J. M. MENÉNDEZ**, Farmacéutico condecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales.

Registrado y bajo la protección del MINISTERIO DE TRABAJO, COMERCIO E INDUSTRIA y protegido por las principales naciones de Europa y América Latina, como clase 33 del NOMENCLATOR TECNICO OFICIAL. Más de 8000 honorables testimonios de su grandiosa eficacia.

„PRODICALUZ“ N. Portentosamente eficaz y UNICO EN TODO EL ORBE que en BREVISIMO TIEMPO, HACE CRECER EL PELO, aun en las afecciones más rebeldes del cuero cabelludo. En CALVOS, ALOPECIA, CAIDA DEL PELO POR MULTIPLES CAUSAS sus RESULTADOS SON INMEDIATOS DESDE EL PRINCIPIO DEL TRATAMIENTO.

„PRODICALUZ“ N. 2. De grandiosas e inimitables PROPIEDADES TONICAS para la piel en general. EMBELLECEDOR, HIGIENICO y CURATIVO, ODORIFICO y BALSAMICO. Al quinto día de tratamiento cotidiano, los ROSTROS y MANOS más AJADOS avejentados, MALTRATADOS POR LA ACCION DEL TIEMPO, AFLICIONES o por el uso de perniciosos cosméticos, „PRODICALUZ“ N. 2, los REGENERA a su PRIMITIVA JUVENTUD dándoles TERSURA, BLANCURA NIVEA y FINURA INCOMPARABLES. SIEMPRE DE SENSACION GRATA y CONFORTADORA.

„PRODICALUZ“ N. 3. PODEROSO ANTIRREUMATICO BALSAMICO e HIGIENICO, para dolores reumáticos CRÓNICOS y RECIENTES por FUERTES QUE SEAN. DERMATOLOGICO en grado sumo. SANEA e HIGIENIZA LA PIEL atacada de erupciones y comezón herpético y de todas las más graves afecciones de la piel por antiguas que sean.

„PRODICALUZ“ N. 2 y 3 ÚNICOS EN TODO EL ORBE. Aplícalos con confianza y seguridad de feliz éxito, los tratamientos „PRODICALUZ“ N. 2 y 3 y os evitareis pérdidas de tiempo, molestias y dinero.

IMPORTANTE:—INDICAD el número de „PRODICALUZ“ QUE OS INTERESE, que se remitirá a vuelta de correo bajo paquete asegurado y FRANCO DE PORTES a todas las partes del mundo.

Precio de cada tratamiento „PRODICALUZ“ : Ptas. 25 (veinticinco). Los pagos débense efectuar por GIRO POSTAL, SOBRE MONEDERO o por CHEQUE BANCARIO, certificado en Correos.

Certifíquese la correspondencia a la dirección: PEREIRA, C. Heros. Apartado 8078, MADRID

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Actualmente realiza todos los géneros de invierno a PRECIOS TIRADOS:

FRANELAS «Novedad» para Batas y Kimonos desde 0'50 Pesetas metro

CURADO Mallorquín blanco desde 0'75 Ptas. metro

PANO Traje caballero desde 5'00 Pesetas metro

PAÑETES para Batas desde 0'50 Pesetas metro

SABANAS Curado superior desde 4'60 Ptas. una

PANA Traje caballero desde 2'00 Pesetas metro

PANOS Abrigo señora 140 cm. ancho desde 4 Ptas. m.—10 Ptas. corte

TOALLAS Rusas desde 0'25 Pesetas una > 2'50 > docena

PULLOVERS caballero desde 2'50 Ptas. uno

PANA Cordoncillo para vestidos señora desde 1'75 Ptas. metro

MANTAS Lana cama de matrimonio desde 12'00 Ptas. una

CALCETINES Lisos hombre desde 0'40 Ptas. par

Costurería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO